

## La situación de Marruecos

### La cabila de los beniurriagueles y lo que supone su ocupación.-La situación militar.-Detalles del último avance: los prisioneros y el material cogido a los rifeños.-Lo que dice el general Primo de Rivera.-Nueva proclama a los de Beni-Sadir

#### La cabila de Beniurriagueles

Cerrada la línea de Morro Nuevo-Malmusi-Morro Viejo, se han conseguido dos objetivos inmediatos: la tranquilidad del campamento de Cebadilla y la seguridad de poder elegir nuevos puntos de desembarco, donde pueda este realizarse ya sin peligro.

Está, pues, afirmada la verdadera base del avance definitivo hacia el macizo de Beniurriagueles, de cuyas fronteras apenas si nos separan un par de kilómetros. No se hará éste esperar probablemente más tiempo del que necesiten nuestras tropas para fortalecer la nueva línea de la última conquista.

Beniurriagueles es hoy la máxima actualidad para todos los españoles. El día en que nuestras tropas pisaron la costa de la bahía de Cebadilla publicamos unas notas sobre las características de la cabila de Bocooya en que aquélla se halla emplazada. Hoy que nuestro ejército está próximo a pisar tierra de beniurriagueles, vamos a recoger también las que a la cabila de Abd-el-Krim se refieren y que reorganizamos, reuniéndolas, de un interesantísimo trabajo publicado por el ilustre africanista señor Lobera.

#### Las montañas y las vegas de Beniurriagueles

La fisonomía de Beniurriagueles es opuesta a la de Bocooya en terreno, en hombres, en cultura y en ideales. Tiene el perímetro de la bahía treinta kilómetros y sólo le corresponden diez; en el espaldadero termina Bocooya y en la derecha del Necor comienza Tensaman. Desde el primer punto toma la costa la dirección Oeste a Este, que dejara en Morro Nuevo, y se hace elevada y brava hasta los cerros de las Palomas y del Ataque, donde se inician los montículos arenosos tras los cuales verdea la fértil vega.

Se desarrolla el territorio de Beniurriagueles en forma de saco, cuyos pliegues envuelven por el Sur a Bocooya; limita al Este con Targuist, Targa y Beni Mesduit; al Sur, con Guenzayna, y al Oeste, con Beni Tuzin y Tensaman. El suelo, despejado en el litoral, se eleva de Norte a Sur hasta el Yebel Hamman, de mil metros de cota, casi siempre cubierto de nieve.

El panorama de la vega cautiva por su vegetación exuberante. En el llano alternan los naranjos y guindos, los granados y los manzanos; las viñas trepan por las laderas de las colinas y más arriba crece el almendro; no lejos de la nieve, el nogal y el pino, y entre unos y otros se destacan las blancas cúpulas de los morabitos. El agua, retzona y bulliciosa, brota en fuentes y ríos, alimentadores de las acequias que recuerdan las de la España musulmana. Esa agua se la reparten equitativamente los cabileños, por fracciones de tiempo que mide el reloj de la torre de Alhucemas. Lo mismo que en pasadas épocas regía los riegos de la vega granadina la campana de la Vela.

Insiones despiertan esas huertas, sin comprender que explotándolas los españoles privaríamos a la cabila de su principal riqueza, pues no hay poblado que deje de tener parcelas en los márgenes del Necor y del Guis. Las esperanzas deben fundarse en la cuenca minera, si la realidad corre parejas con la leyenda.

#### La bravura y la soberbia de los beniurriagueles

Se asignan a Beniurriagueles treinta y cinco mil habitantes, de ellos seis mil guerreros. Los hombres de la Namura son más sociables que los de la montaña, algunos de los cuales se ufanan de no haber rozado jamás las vestiduras de un infiel. Siendo los más cercanos a la isla, mostráronse siempre esquivos a frecuentar su trato, hasta que la necesidad obligó a los primeros a establecer relaciones mercantiles de mucho prove-

cho, como intermediarios entre la plaza y la montaña.

Son los cabileños más inteligentes del Rif, más cultos que los bocooyas y se precian de sostener sesenta zauias. Eligen caudex que aplican el derecho islámico cuando las cabilas vecinas y aun ciertas de sus fracciones, rigen su vida por el derecho consuetudinario, propio de las tribus bereberes.

Su orgullo no tiene límites y os hubian de haber sido Alhucemas un día corte de Marruecos, en tiempos de El-Kassem, denominado Kennún, oneno de los edristas, vasallo de los latinita, que en efecto estableció su corte en Hayera-en-Nasar. Allí prendió, aunque momentáneamente, la reforma de aquel descendiente de profetisas que quiso armonizar el culto de los manes con el del Islam.

Se consideran también bravos entre los bravos; pero un día, temiendo las crueldades del negro Yilali, visir del Roghi, acudieron a España en demanda de apoyo, con promesas falaces. Merced a la nación que con tanta saña combaten hoy, derrotaron las harcas del seudo Muley Mohamed, atrayéndolas a los terrenos pantanosos de la derecha del Necor en territorio de Tensaman, triunfo fácil que acrecentó su soberbia y afianzó la hegemonía que siempre ejercieron sobre el Rif. El valor y la inteligencia constituyen las características de esta cabila.

De un beniurriagueles se cuenta, que al tener noticias de la invasión de su territorio expresó así: «Dejadlos que vengan; yo sólo me basto para cortarles la cabeza.» Y otro, al ocuparse Morro Nuevo, dijo sin afectación: «Soy beniurriagueles y no retrocedo.»

Los notables vivieron siempre en luchas intestinas, más acentuadas que en otras regiones. La familia del Jatabi carecía de fuerza material, pero era grande su influencia moral. ¡Qué importaba que el abuelo de Abd-el-Krim fuera sastrecillo de chiblabas, si poseía extraordinario talento!

Su padre lo reputamos como el rifeño de mayor materia gris de su tiempo y el más erudito. Aquel hombre, sin que se dieran cuenta sus rivales, los unía a su carro en momentos difíciles. Los hijos poseen cierta cultura para sembrar discordias. Por eso debemos tenerlos de grado o por fuerza. Es error que ahora pagamos.

#### Cuando los "invencibles" sean vencidos, todo Marruecos se someterá

Terminaremos este bosquejo de la fisonomía de Beniurriagueles, reproduciendo palabras de un gran amigo de España, que sirve en las fuerzas indígenas y se ha mostrado y se muestra leal entre los leales:

«Nadie dominó a los beniurriagueles; son más valientes que rifeños y yebalas, que los demás bereberes de Marruecos. Contra los sultanes, contra el Roghi, contra todos fueron siempre victoriosos. A nadie pagaron tributo ni nadie en son de guerra pisó su suelo. Cuando España venza a Beniurriagueles se someterá de verdad todas las cabilas.»

Cierto; hace muchos años debió reconocerse. En 1911 lo proclamó este modesto cronista, en libro cuyo es el capítulo «La clave del problema rifeño no está en Melilla, sino en Alhucemas.»

También se apoderó de gran cantidad de cartuchería.

Las demás columnas cogieron también material y cañones. La operación ha elevado la excelente moral de las tropas.

Los indígenas de Muñoz Grande y Varela encontraron en una casa una mora y un niño, la cual imploró piedad, manifestando que no había comido desde el día anterior al avance.

Interrogada la mora acerca de la situación del campo, dijo que la inmensa mayoría de los beniurriagueles abomina de la guerra y desea a todo trance la paz; pero teme el castigo de Abd-el-Krim.

Confirmó que casi a diario se suscitan fricciones entre los moros, unos partidarios de la guerra y otros contrarios a ella.

Añadió que algunos prisioneros españoles de Abd-el-Krim han logrado evadirse; pero se ignora su actual paradero.

Los legionarios se compadecieron de la mora y del niño, los dieron

de comer y les trasladaron al campamento.

#### La artillería y los rebeldes

Melilla.—La impericia de los rebeldes en el manejo de la artillería se ha puesto de manifiesto al disparar sobre las tiendas de campaña que ocupaban los generales Sanjurjo y Fernández Pérez, pues no sólo no hicieron blanco, sino que los proyectiles iban a caer a larga distancia, sin ocasionar daño alguno.

Tabaco para las tropas

Melilla.—Don Juan March, concesionario del monopolio de tabacos en Marruecos, ha dado orden telegráfica disponiendo que se entregue a las tropas que desembarcaron en Morro Nuevo, como regalo suyo, 100.000 cajetillas y 100.000 cigarros puros.

Agua para Alhucemas

Málaga.—Con rumbo a Alhucemas zarpó el «España número 5», llevando un convoy de agua para aquellas tropas.

A Ceuta

Cádiz.—Ha zarpado para Ceuta el guardacostas «Arzila», conduciendo caudales para las atenciones de aquella plaza.

Banquete

Larache.—Los representantes de los periódicos ingleses y americanos del frente francés en Marruecos, han obsequiado en Fez con un banquete a los generales Naulin y Chambrun.

Dice Primo de Rivera

Tetuán.—El marqués de Estella recibió a los periodistas, a los cuales hizo las siguientes manifestaciones:

«Regreso satisfecho del resultado de las últimas operaciones, en las que ha sido ocupada Yebel Malmusi.»

La mencionada ocupación tiene verdadera importancia política y militar, que se explica por la depresión de ánimo de los rebeldes, pues su hostilidad no ha revestido la importancia que exigía el propósito de impedir a los españoles el poner pie en lugares que parecían inexpugnables.

Claro es que esto no significa el propósito de abandonar la empresa de atajar el paso a los españoles; pero es indudable que existe cierta morosidad en los rebeldes por depresión de ánimo.

Nosotros conseguimos apoderarnos de seis cañones y de gran cantidad de fusiles, haciendo muchos prisioneros.

Nuestras bajas, aunque muy sensibles, no tuvieron la importancia que corresponde a la magnitud del combate.»

D. O. M.  
Rogad a Dios en caridad por el alma de  
El Rvdo. Señor  
**D. Vicente Ramón Obartí Bens**  
Presbítero  
CAPELLAN DE LAS SEÑORAS RETIRADAS  
Falleció ayer, a las tres y media de la tarde  
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
R. I. P.  
La familia, al participar a sus amistades tan dolorosa pérdida, suplica le tengan presente en sus oraciones y les ruega se sirvan asistir al entierro, que se verificará hoy, a las tres y media, desde la casa mortuoria, Samaniago, 12, a la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo, por cuyo favor les quedarán reconocidos.

D. O. M.  
Rogad a Dios en caridad por el alma de  
EL REVERENDO SEÑOR  
**D. Juan Bautista Cremades Peiró**  
Cura Párroco de Altea  
Que falleció el día 21 del presente, a las siete de la noche  
Después de recibir los Auxilios Espirituales  
R. I. P.  
Sus ahijados hermanos doña Rogelia, don Zacarías y don Carlos; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia, al participar a sus amigos tan dolorosa pérdida, les ruegan le tengan presente en sus oraciones, por lo que quedarán muy agradecidos.

#### Bombardeos aéreos

Tetuán.—Durante la mañana de ayer, las escuadrillas aéreas bombardearon intensamente varios aguadores de Anyera, entre ellos una concentración rebelde de cierta importancia.

Por la tarde las escuadrillas bombardearon un zoco de Anyera, que por cierto no estaba muy concurrido.

#### Los que formaban el harca

Melilla.—Por referencias indígenas se sabe que en el último combate tomaron parte en la barca enemiga contingentes de las cabilas de Beniurriagueles, Bocooya y Beni Ther.

El primer esfuerzo de nuestras fuerzas fué el de contener al enemigo, que se vio obligado a retirarse.

En los barrancos de Axdir y Morro Nuevo existen algunas baterías que los moros esconden entre el ramaje.

#### La nueva proclama para los de Beni-Sadir

La aviación ha arrojado proclamas en el campo enemigo, concebidas en los siguientes términos:

«A todos los habitantes de Beni Sadir concedió el Alto Mando un plazo de tres días para someterse, cuyo plazo terminó el día 8 del actual, desembarcando nuestras tropas en la playa inmediata a la bahía de Morro Nuevo.

El Alto Mando vuelve a conceder hoy otro nuevo plazo de tres días. Si en el nuevo plazo no venís a sacrificar ante él y formar la idala contra el enemigo, nuestras tropas entrarán en vuestro territorio e incendiarán y destruirán todo, para escarmiento de los rebeldes.

Ya sabréis cómo en Kudia Tahar y Ben Karrick, próximos a Tetuán, las numerosas huestes del hermano de Abd-el-Krim fueron acerbadas y acuchilladas, dejando numerosas muertes y cayendo en nuestra poder muchos prisioneros.

Pero Abd-el-Krim es un hombre loco, que os arrastrará a una guerra de exterminio, que no tendrá fin si no ayudáis al Maghzen en su obra de paz y dicha.»

#### Estafeta en Morro Nuevo

En las proximidades a la posición que ocupa la columna Saro se ha instalado una tienda estafeta, a cargo de dos oficiales de Correos. Entre las rocas del mar se ha instalado también un matadero con algunos matarifes, donde se sacrifican diariamente.

También se come diariamente pan tierno, disminuyendo notablemente el número de los que ingresan en la enfermería.

El territorio de Alhucemas ha sido dividido en dos sectores, formado por las columnas que man-

dar los generales Saro y Fernández Pérez.

Diariamente se establecen emboscadas, que sorprenden pequeñas partidas, que tratan de dar algún golpe de mano.

#### Felicitación de don Alfonso

Don Alfonso ha felicitado al presidente de la Compañía Transmediterránea por su intervención en la toma de Alhucemas.

El presidente la ha trasladado a los capitanes de los buques que tomaron parte en dicho asalto.

#### El avorazado "Alfonso XIII"

Algeciras.—Ha llegado el avorazado «Alfonso XIII» con el globo cautivo de observación.

Viene para tomar carbón y viveres.

#### Un héroe

Toledo.—Ha causado gran impresión la noticia de la muerte del joven y heroico teniente Pérez de Lema, hijo del coronel director de esta Academia de Infantería, que tiene aquí grandes simpatías y afectos.

Está recibiendo muchísimas manifestaciones de pésame.

#### Varias noticias

A consecuencia del temporal se le abrió una vía de agua a una barcaza que se hallaba cerca de la playa.

Se salvó la tripulación. Para evitar los efectos de la artillería enemiga se han establecido caminos cubiertos, que unen a todos los campamentos.

También se ha ordenado que cuando disparen los rebeldes sus cañones todos los soldados erhen cuerpo a tierra.

Se cita el caso de que explotó una granada al lado de un legionario, sin causarle el menor daño.

Este se sonrió de lo ocurrido.

Cuando aparece la aviación los moros cesan en el disparo de sus cañones.

La noche anterior transcurrió con relativa tranquilidad, apercibiéndose algún paquec y cañonazos.

Los buques han recibido orden de trasladarse a Kala Quemada, desembarcando una columna para contribuir al último avance.

Tetuán.—En la vertiente del monte de las Palomas, la aviación francesa descubrió concentraciones enemigas que vestían uniformes idénticos a los de nuestro ejército.

Intentaban atacar nuestro flanco izquierdo.

Fueron dispersadas por el fuego de nuestras ametralladoras.

En el asalto a Malmusi, los rebeldes abandonaron en el campo de batalla 40 cadáveres.

Además hicimos numerosos prisioneros.

Se asegura que Abd-el-Krim ha apersonado a varios jefes, sospechosos de hallarse en inteligencia con los españoles, para preparar la sumisión de algunas fracciones de Beniurriagueles y Bocooya.

#### Lo que vieron los aviadores

En otro lugar damos cuenta del intenso bombardeo efectuado ayer por las escuadrillas de mar y tierra sobre Yebel Malmusi, Ben-Hach Mohamed, Morro Viejo y Cala Bonita.

Uno de los aparatos, al votar sobre Yebel Hamán (monte de las Palomas), descubrió a un grupo de unos 40 hombres, que vestían, al parecer, traje europeo, de color de kaki.

Este grupo pretendió ocultarse en unas cuevas próximas. Antes de hacerlo, dos bombas, arrojadas por los aviadores, hicieron explosión cerca de donde se hallaban los extraños sujetos.

#### El "camouflage" de los cañones moros

Siguiendo las enseñanzas de la guerra europea de enmascarar las baterías y obras de fortificación, los rifeños han disimulado los emplazamientos de las piezas de artillería que tienen situadas en Malmusi y en las alturas de Ben-Hach Mohamed, para disparar sobre el campamento de Morro Nuevo.

Esto hace difícil el descubrirlos.

Sigue en segunda página.

## SEGISA

El mejor reloj  
VENTAS A PLAZOS  
Grabador Estève, 36, entresuelo  
Teléfono 19-66  
Composturas gratis

**Dr. R. VILAR FIAL**  
CLÍNICA DENTAL, S. L.

Fijación de los dientes movedizos (plorrea alveolar).—Coronas y puentes en porcelana.—Ostodencia.—Rayos X.—Cirugía bucal.  
**PINTOR SOROLLA, 39, pral**















Crónica teatral

PRINCIPAL

Compañía Caballé

El viernes próximo, día 2 de Octubre, debutará la prestigiosa compañía de zarzuela y ópera que acudirá a Valencia...

En la compañía figuran los siguientes valiosos elementos: Actrices: Carmen Cervera, Amparo Cervera, Elvira Frau, Amparo Frau, Mercedes García, Carmen García, Conchita Penadés, Matilde Rossy, Amparo Saus, Anita Sabornit y Amparo Wieden.

Actores: Mariano Aznar, José Bruna, Antonio Biarnés, Rafael Cervera, Federico Caballé, Rafael Díaz, Jaime Miret, Domingo Montó, Antonio Ripoll, Pedro Segura y Pedro Vidal.

25 coristas de ambos sexos. Apuntadores, señores Doladar y Rodríguez, Decorado, casa Bulbena, Sastrea, Penalba, Zapatería, López Arbós, Arnero, sucesor de Calero, Atrezo, Angel Puig, Maquinista, José Pérez, Representante, Enrique Ros.

Debutarán con «Los gavilanes»; estrenarán «María Sol», «Blancaflor», «La ciudad sin noche», «El cisne azul» y «El anillo de Lucrecia», y reprisarán, entre otras, las obras «Doña Francisquita», «La leyenda del beso», «La sombra del Pilar», «Sol de Sevilla», «Don Quintín el Amargoso», «La Bejarana», «La granjera de Arlés», «Maruxa», «La canción del olvido», «En Sevilla está el amor», etc.

RUZAFÁ

Inauguración de la temporada

«Carceleras», «El príncipe Casto» y «El viaje de la vida», tres zarzuelas de tan distinto carácter y estilo, formaron el cartel de la función de anoche, inauguración de la temporada, en el teatro de Ruzafa, y precisamente esa diversidad de ambientes sirvió con decisión para que el mérito de la compañía que dirige Pepe Angeles, el aplaudido primer actor, se manifestara en todas sus fases.

Este acto será amenizado por la brillante banda de esta Unión Musical, y al final será disparada una gran traca.

Gacetas teatrales

NIROS DE SAN VICENTE

Se recuerda a los señores abonados a la última temporada de cine, que el plazo para retirar el abono termina el día 5 del próximo Octubre.

Se han contratado películas de las acreditadas casas Fox-Film, Metro Golwin, Pathé, Verdaguer, todas de gran metraje y revisadas con esmerado cuidado, tales como «Su propio esfuerzo», «El niño rey», «Historia de un dólar», «El pueblo que olvidó a Dios», «A ciegas por los hielos», etc.

Nueva barriada obrera

Cooperativa constructora de casas baratas para dependientes de comercio

Mañana domingo, a las diez, será bendecida con toda solemnidad, por el reverendísimo y excelentísimo señor Arzobispo de esta archidiócesis, la primera piedra y terrenos del grupo de 60 casas que va a construir esta Cooperativa junto al camino Viejo de Torrente, partida de Arcanepinos, frente al palacio de Pontons.

Dicha primera piedra será colocada por el señor alcalde, en representación del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad y como presidente de la Junta local de Casas baratas.

Han prometido su asistencia el excelentísimo señor general gobernador civil, en representación del Directorio; capitán general, comandante de Marina, presidente de la Cámara de Comercio, Ateneo Mercantil, Fomento Industrial y todos los de las Cooperativas constructoras obreras de esta capital y pueblos limítrofes.

Este acto será amenizado por la brillante banda de esta Unión Musical, y al final será disparada una gran traca.

JUDICIALES

De pedida del presidente

Por haber sido ascendido a presidente de la Sala primera de lo civil de la Audiencia territorial de Madrid el señor don Eduardo de León y Ramos, ha cesado en la presidencia de esta Audiencia, despidiéndose ayer de todo el personal de la misma, el cual puso de manifiesto a su ilustre jefe el sentimiento de su marcha y le felicitó por el honroso cargo que el Gobierno le ha otorgado, en atención a sus muchos méritos y acertada gestión en su brillante carrera.

La caballerosidad del señor De León y Ramos, su distinción y amor a la justicia, le han granjeado innumerables simpatías en Valencia durante el tiempo que ha estado al frente de los funcionarios judiciales de este territorio, y al cesar en su cargo, tanto éstos como los numerosos y buenos amigos que aquí deja, han desfilado por su despacho, rindiéndole expresivo homenaje de cariño, en el que se ha puesto de manifiesto una vez más el aprecio que se le tenía y el grato recuerdo que aquí deja tan integérrimo funcionario.

Entre los compañeros del señor De León habíase iniciado la idea de obsequiarle con un banquete de despedida; pero como el nuevo presidente de la Sala de lo civil de Madrid saldrá esta noche a posesionarse de su destino, se ha desistido por falta de tiempo de celebrar tal acto, al que indudablemente se hubieran adherido algunos centenares de amigos y compañeros del homenajeado. Accidentalmente se ha encargado de la presidencia de esta Audiencia el de la Sala de lo civil, don Carlos Valcárcel Blaya.

Publicaciones

El número 39, año XLII, de la publicación ilustrada «La Hormiga de Oro», inserta, según costumbre, ameno y abundante texto literario y nutrida e interesante información gráfica.

Merece consignarse, por no citar más que un título, el artículo «Maravillas de Occidente», que es una bellísima narración, profusamente ilustrada, del famoso Mont de Saint-Michel.

Además inserta sus acostumbradas secciones de entretenimientos, curiosidades, etc., etc.

Escuela Profesional

Clases diurnas y nocturnas de Comercio. Inauguración de las clases: el 1.º de Octubre.

Honorarios: 10 y 5 ptas., respectivamente. Más detalles y matrícula, en la Secretaría de la Escuela, Landerer, 7.

EDITORIAL DEL DIARIO DE VALENCIA. Trinquete de Caballeros, 14. Se hacen toda clase de trabajos de imprenta.

Gran Teatro

HOY SABADO, a las 5 tarde y 9:30 noche, la refulgente estrella del cine

MARIA JACOBINI

espera sea la prolongación del éxito insuperable obtenido ayer en su estreno, la segunda exhibición de su mejor película

La reina de las muñecas

y espere verse de nuevo aclamada por sus adorables amiguitas valencianas, por su admirabilísima actuación en esta deliciosa comedia, como admirada en las diferentes y lindísimas toales que en ella presenta. Film exquisito; elegancia, excepcional.

PROGRAMA: «Viaje fracasado», 2 actos.—«Moderna centeniata», 5 actos.—«REINA DE LAS MUÑECAS», 6 actos.—«Revista Gaumont».—SU BEBE SERA VALIENTE, 2 actos.

LUNES, prepárese usted a ver otro gran film: LOS PARAISOS ARTIFICIALES, por la troupe Moujokine.

El porvenir de la Iglesia en los Estados Unidos

En vista del aumento que a diario experimenta la fe, George Barton, uno de los escritores más prestigiosos de Norteamérica, ha planteado a los católicos un problema de indudable interés. ¿Cómo debemos prepararnos para el porvenir? —pregunta. En el espacio de un siglo, las religiosas conquistas de nuestra Religión han logrado triunfos, que más son obra de una especial providencia, que resultado del esfuerzo personal de Sacerdotes y de maestros.

De 600.000 que eran los fieles en 1822, han pasado a 18 millones en 1922; los 78 Sacerdotes que para todos los Estados se contaban en igual fecha, se han multiplicado en tal forma, que un siglo después llegaban a 21.164. Si el aumento continúa en la misma proporción, ¿cuál será el estado de la Iglesia norteamericana en el año 2.000?

La clave del triunfo la situaba George Barton en la escuela y en la Universidad. A su juicio, la formación mental en los Centros de enseñanza y el carácter de parroquialidad que llevan las obras de Beneficencia y las empresas sociales, son base de perseverancia y consiguientemente de triunfo.

Los estudiantes, que por miles se cuentan en las Universidades de Fordham, Marquette, Loyola (Chicago), Paul, Santo Luis, Notre Dame y Georgetown, han sido los más aptos misioneros de la fe, que predicaron la buena nueva en los diversos sectores de la opinión.

El porvenir, pues, ofrece, según el mencionado escritor, perspectivas de más grandiosa amplitud a la evangelización, mediante la escuela y la parroquia. La vida interior, hecha de sólida y profunda piedad, resultado de una intensa cultura, ha orientado el celo por rutas que en Europa calificábase de harto temerarias.

Otro aspecto presenta George Barton, muy digno de ser tenido en cuenta al conjeturar y prever el futuro del Catolicismo en los Estados Unidos: «Subsistirá el protestantismo en su contenido doctrinal y modalidad litúrgica lo que falta

Necrología

Don Juan Bautista Cremades Peiró

Para el pueblo de Altea fué de luto el día en que falleció su virtuoso Cura Párroco, don Juan Bautista Cremades Peiró, ejemplar Sacerdote que ejerció su sagrado ministerio con especial celo, lo que le valió la admiración de sus feligreses.

Dios Nuestro Señor habrá premiado los méritos que durante su vida hizo este ministro de la Iglesia.

A la dolorida familia enviamos nuestro sentido pésame, y a los lectores suplicamos una oración en sufragio del alma del finado.

Don Vicente Ramón Obartí Bens

Ayer entregó su alma al Creador el Presbítero don Vicente Ramón Obartí Bens, Capellán de la institución de Señoras Refugiadas.

Fué el finado, virtuoso y ejemplar Sacerdote, que durante su vida se hizo acreedor al premio que Dios concede al justo.

Nos asociamos al justo dolor de la familia y con ella elevamos al cielo oraciones por el eterno descanso del reverendo señor don Vicente Ramón Obartí Bens.

Salón Casa de los Obreros

Caballeros, 27 (edificio en construcción). Grandes funciones para mañana domingo a beneficio de las obras de la Casa.

A las 4 y 6:30.

La hermosa comedia en dos actos, de los hermanos Quintero,

La escondida senda

El entremés de Antonio Calero,

Curro Achares

RIGUROSA PUNTUALIDAD

Ejercicios espirituales

Para señores Sacerdotes

En la Casa de la Purísima (Alcañés)

Comenzarán el día 27 del presente, por la noche, y terminarán el día 3 de Octubre, por la mañana. Director, el reverendo Padre Benjamín Furio.

Los que deseen practicarlos, sirvansé avisar antes en la Secretaría del Palacio Arzobispal o en la portería de la Casa Profesa, Cadriers, número 2.

Teatro Ruzafa

Hoy, a las 9:45 de la noche:

DEBUT del primer actor,

PEPE ANGELES

ESTRENO en este teatro:

La sombra del Pilar

Mañana domingo, dos funciones, a las 6 tarde y 10 noche.

El próximo viernes, estreno:

Encarna la Misterio

Eslava

Compañía de comedias dirigida por el primer actor

PACO ALARCON

Primera actriz:

MARIA LUISA MONERÓ

HOY, a las 10 noche:

ESTRENO

COLONIA DE LILAS

3 actos - J. Fernández del Villar

Nuestros grandes problemas

El sistema penitenciario español

Si en España se extendiera la afición a compás de la utilidad de los estudios especialistas y la necesidad de preferencia y atención de los grandes problemas nacionales, es incuestionable que la obra que acaba de dar a luz el inspector general del cuerpo de Prisiones don Fernando Cadalso, acerca de la reforma penitenciaria, estaría en todas las manos y sería leída y releída por todos los españoles conscientes.

Esta obra, publicada en francés, nuevo timbre que avalora los merecimientos del autor, ha sido escrita con motivo de la celebración del IX Congreso Penitenciario Internacional de Londres, en el que el señor Cadalso ha ostentado la representación de España de lucidísima manera.

El inspector general del cuerpo de Prisiones es uno de los hombres más modestos y útiles, «para avizir en terra», porque la modestia y la utilidad se dan raramente la mano. En algún respecto se asemeja, como publicista, al señor Ossorio y Gallardo, singularmente en aquel aspecto de saber presentar los más abstractos problemas con un sello de originalidad y amenidad que los hace equiparables y asequibles a todas las inteligencias.

Es, pues, el señor Cadalso, uno de los pensadores mundiales de fama más merecida. Por entenderlo así los hombres que gobiernan actualmente en España pusieron en sus manos el estudio y solución de estos grandes problemas nacionales, que últimamente, y bajo dirección tan acertada, han dado un paso de gigante. Bien clara y automática-

mente se manifiesta así, en la exposición que hace el señor Cadalso en su notable libro referente a la orientación y rumbo que ha adquirido el sistema penitenciario entre nosotros.

Abarca esta obra (y de ahí su amenidad y el gusto con que se lee) desde la legislación penitenciaria contenida en el Fuero Juzgo y las Partidas, hasta los últimos ensayos y reformas que hallaron carta de naturaleza entre nosotros, pasando por todas las prácticas medievales, establecimientos y colonias que desaparecieron, y todo atisbo, en suma, que pudiera ofrecer alguna enseñanza, algún adelanto en tan útil e interesante materia. Tras la enumeración de todos los modernos sistemas penitenciarios, que hacen de este libro un perfecto manual de penología, osténtase el correspondiente comentario y se ofrece una curiosa, noble y merecida serie de semblanzas atinentes a ilustres personalidades que, tanto en siglos anteriores como en el diez y nueve siglo, consagraron sus alientos y su pluma (¡oh, gigantesca memoria de Concepción Arenal!) a defender las condiciones del encarcelado, partiendo de la máxima cristiana de odiar el delito y compadecer al delincuente.

La nueva obra del señor Cadalso viene a consolidar la reputación de un ilustre español que se ha pasado la vida consagrada a uno de los estudios más trascendentes de la sociedad en su cuádruple aspecto de cristiano, científico, utilitario y ameno.

Mariano S. de Enciso.

Extranjero

De la catástrofe del «Shenandoah»

Washington.—La comisión especial encargada de abrir una investigación sobre la pérdida del dirigible «Shenandoah» se halla en posesión de curiosos detalles.

Se sabe que los tres trozos del dirigible destruido han sido objeto de un verdadero saqueo por los cazadores de reliquias, que querían llevarse un recuerdo; pero parece que los propietarios de los terrenos en donde cayeron los trozos del dirigible han hecho pagar derechos de entrada a las gentes que querían visitarlos.

Se cita especialmente el caso de un granjero de Cambridge (Ohio), que ha reunido por este procedimiento más de 5.000 dólares, lo que no le impide, además, reclamar 500 dólares al Gobierno norteamericano por pretendidos daños y perjuicios ocasionados en sus tierras por la caída del dirigible.

La actividad comunista en Inglaterra

Londres.—Dice un periódico que, como consecuencia de una serie de entrevistas en que han tomado parte altos funcionarios del ejército y los principales jefes de la Policía, parece que va a ser iniciada una campaña para contener las excesivas actividades de los rojos. Ha sido decidido que se emplee la deportación contra aquellas personas que más se signifiquen en los disturbios públicos. Además, la policía está haciendo una lista de los extranjeros que residan en el país y sean sospechosos de haber actuado en interés de los bolcheviques.

Han sido por la policía tomadas precauciones para salvaguardar a las tropas que toman parte en las maniobras contra toda posible asechanza de los comunistas. Con este fin han sido incorporados a las tropas numerosos agentes de Policía, llevando el mismo equipo y las mismas armas que los soldados.

Un héroe de la medicina

París.—En el hospital de San Luis, el profesor Dauby ha entregado la cruz de la Legión de Honor a uno de sus discípulos, Enrique Vadon.

El nuevo condecorado tiene 23 años y es natural de Saint Raphael, en el Var.

Después de realizar los estudios de Segunda enseñanza en Cannes comenzó sus estudios de medicina en París, ingresando como interno en el hospital en 1924.

Era todavía externo cuando, asistiendo a una operación quirúrgica, sufrió una herida en la mano izquierda. En vez de retirarse para atender a la cura de la herida prefirió quedarse en su puesto. A consecuencia de la infección se declaró una enfermedad que ha hecho precisa la amputación del brazo izquierdo.

A causa de este hecho se ha obtenido para Vadon la alta distinción, que le ha sido entregada en presencia de sus compañeros y del personal del hospital de San Luis.

Teatro Principal

Compañía de obras de gran espectáculo y comedias de aventuras

ALCORNIA

Primera actriz: EMILIA VEGA

Primer actor y director: RAFAEL BARDEM

Hoy sábado, a las 10 noche:

REESTRENO

de la grandiosa obra en un prólogo y cuatro actos, inspirada en una novela francesa de Ponson du Terrail, por Luis Linares Becerra,

Los dramas de París

PRIMER EPISODIO «ROCAMBOLE» LUJOS DE INOCENCIA

Mañana domingo, a las 6 tarde. La corte de Verónica o un crimen de lesa majestad.—A las 10 noche: 1.ºs dramas de París, primer episodio de Rocambole

Teatro Princesa

Compañía de zarzuela y ópera, dirigida por Ricardo Sentra - Daniel Alberich

Hoy sábado, a las 10 noche:

INAUGURACIÓN DE LA TEMPORADA LOS GAVILANES

(3 actos) Magistral interpretación. Juanita Fabra, Lola Bañuls, Vicente Pallop, Blas Lledó

Mañana domingo, tres funciones: A las 3:30 y 6 tarde y a las 10 noche.

BUTACA, 2 pesetas; GENERAL, 0,8

Lírico

Hoy sábado, a las 5 y 9:15:

Revista Pathé

La preciosa comedia en 5 partes, interpretada por June Caprice, FLOR DE INOCENCIA

Grandioso éxito de la comedia dramática en 6 partes,

El círculo de la moda

Magistral interpretación de la ingenua

Mae Murray

que en el desempeño de dos «rols» completamente distintos, llega su arte a los límites de lo sublime.

Majestuosa presentación. Vistasas toales de la moda actual en los Estados Unidos.

Emocionantes situaciones dramáticas. La comica en 2 partes, Trompición, tanto perdido

OLYMPIA

Programa para hoy

Sesión 5 tarde y 9:30 noche:

Cansados de trabajar

2 partes.

ACTUALIDADES UNIVERSAL

Grandioso éxito

Los hijos de París

o La novela de una obrera

Sentimental novela cinematográfica. 4 jornadas 14 partes, completa.

MATRIMONIO JOVEN (2 partes)

LUNES PROXIMO: Estrenos:

La caseta de señales

Virgina Vaili - Wallace Beery

La lucha por la vida

Creación de W. FAIRBANKS



**EDITORIAL VOLUNTAD (antes FENOLLERA), Mar, 17 - Valencia**  
«LA CIENCIA DEL AMOR», por Fray Albino G. Menéndez-Reigada, O. P., Obispo de Tenerife.—Segunda edición, notablemente aumentada por su autor. 2 pesetas.

## AL CERRAR Barcelona

Barcelona, 25.	
Bolsa	Bolain
4% Interior . . . . .	—
4% Exterior . . . . .	00'00
Colonial . . . . .	00'00
Ac. Ferros. Norie. . . . .	80'35
Andaluz. . . . .	72'05
Alizante . . . . .	00'00
Orense . . . . .	00'00
Oblig. adhesion. . . . .	67'50
Gran Metro. . . . .	00'00
Transversal. . . . .	00'00
Francos. . . . .	33'0
Libres. . . . .	33'67

**Un telegrama**  
El alcalde ha recibido el siguiente telegrama del presidente del Directorio militar:  
«Con esta fecha, con motivo de su Santa Patrona, y con más entusiasmo que nunca por los éxitos que obtienen en Marruecos el Ejército y la Marina, felicito a la gran ciudad española, de la que conservo tan gratos recuerdos.—El marqués de Estella.»  
El alcalde ha contestado en seguida diciendo:  
«Al tener la satisfacción y el honor de contestar al telegrama de vuestro excelencia, compléme manifestarle que este Ayuntamiento, al asistir al solemne Oficio celebrado en la iglesia de nuestra Patrona, ha impetrado su protección para vuestro y para todo el glorioso Ejército de África, a fin de que todas sus etapas sean de tan brillante éxito como lo han sido las efectuadas hasta el presente.»

**Grave accidente del trabajo**  
Esta tarde, a las tres, ha ocurrido un grave accidente del trabajo.

Se hallaba trabajando en la Riera Blanca, en las obras del Metro transversal, el obrero Francisco Vique, de 42 años, cuando ha tenido la desgracia de que le cayeran encima unos tableros de los que sirven para los trabajos de entibado. Acudieron varios compañeros, que lograron separar los tableros y extraer al obrero.

Este fué conducido al dispensario de Hostafranchs, donde el médico de guardia le apreció la fractura de la base del cráneo y numerosas heridas y magullamientos en todo el cuerpo.

En gravísimo estado fué trasladado al Hospital Clínico.

**Sobre la muerte de Dolores Bernabeu**  
Con el juez instructor de esta causa han conferenciado hoy el pro-

fesor de la Escuela de Industrias textiles don Juan Vila Blanco y el perito don Miguel Vilella.  
Estos han manifestado que los agujeros que presentan las ropas de la desgraciada Dolores Bernabeu no han sido producidos por bala.

**Casas baratas**  
Hoy se ha procedido a la inauguración de un grupo de 36 casas baratas que han construido para sus asociados los obreros tranvía-

rios. Ha asistido a la inauguración el alcalde, quien ha felicitado a los obreros, ensalzando también el desprendimiento y protección que les ha dispensado el marqués de Foronda.

**De maniobras**  
El capitán general ha salido en automóvil para Santa Coloma de Queralt, acompañado de sus ayudantes, para presenciar las maniobras que allí realizará el regimiento de Infantería de Tetuán.

Después marchará a Salou para asistir a otras maniobras.

**El atentado regio frustrado**  
En sus conclusiones provisionales, el fiscal solicita se impongan las penas siguientes a los procesados por el frustrado atentado contra los reyes:

Para Perelló, Conter, Garriga, Juliá y Badía, reclusión temporal a muerte.

Para Ferrer, Cuart, Archelaguat y Fabregat, prisión mayor a reclusión temporal, y para Guarnier, prisión correccional en su grado medio a máximo.

**Inhibición**  
El Juzgado militar se ha inhibido en la causa seguida contra Dionisio Escobar, José Arnau y Pedro Boada, por tenencia de explosivos.

**Multa**  
La publicación «Nostra Revista» ha sido multada con 1.000 pesetas y suspensión durante dos meses, por haber publicado dos artículos titulados «Como extranjeros, siendo españoles».

**Campeonato de boxeo**  
La semana próxima se celebrará en el teatro Olympia una velada de boxeo, en la que se disputarán el campeonato de España Tomás Tomás y Ricardo Alís.

**Dice el gobernador**  
El gobernador dijo este mediodía que había recibido un telegrama del ganadero don Tobias Sánchez, en el que le rogaba no autorizar la corrida de toros del próximo domingo, porque en ellas piensan lidiarse dos toros de otra ganadería, cosa que se prohíbe en una cláusula del contrato firmado.

El gobernador ha enviado una nota a la empresa de la Plaza de Toros, comunicándole el aviso recibido.

**Detención**  
Ha sido detenido Francisco Hernández, por haber agredido y causado algunas lesiones a su mujer.

**Suicidio**  
Remigia Soto se ha arrojado a la calle desde el balcón de la casa que habitaba, matándose.

**Festival francoespañol para el mutilado de Africa**  
El 13 del próximo Octubre tendrá lugar en la Plaza de Toros un festival francoespañol en favor de los mutilados de Africa, franceses y españoles.

Presidirá el acto la esposa del capitán general.  
Se cantará la ópera «Carmen» por artistas de la Ópera Francesa, y en la misma se intercalará una corrida de toros.

**Madrid**  
Cierre de la Bolsa

Madrid, 25.	
4 por 100 interior . . . . .	70'65
4 por 100 interior fin mes . . . . .	00'00
5 por 100 amortizable . . . . .	85'75
4 por 100 amortizable . . . . .	88'00
Banco de España . . . . .	579'00
Telabateraz . . . . .	230'00
5 por 100 exterior . . . . .	86'25
Francos . . . . .	33'00
Libras . . . . .	33'63
Francos obligas . . . . .	00'00
Dólares . . . . .	00'00

**Regreso de la corte**  
Se dice que la corte regresará a Madrid el día 2 de Octubre.

**Enfermo**  
El ex ministro conde de San Luis se encuentra enfermo en Zarauz.

**La reunión del Directorio**  
Al llegar esta tarde Magaz a la Presidencia le preguntaron los periodistas si había alguna novedad.

El almirante les dijo que únicamente ha recibido un telegrama de Estella, en el que con la prodigiosa facultad que tiene de estar en todo, se ha hecho eco de la sorpresa que ha producido a los periodistas su viaje a Tetuán.

Le dice que lo ha hecho para centralizar las comunicaciones con el mando, porque realmente se hace difícil la comunicación radiotelegráfica del mando con las zonas, de éstas entre sí y del mando y las zonas con la península.

A la hora de costumbre terminó la reunión del Directorio.  
Vallespinosa manifestó a los periodistas que en el Consejo se despacharon expedientes de Estado, Guerra, Marina y Hacienda. En total, unos 40.

De Africa dijo que había buenas noticias.

**La Escuela de Sanidad Militar**  
En breve se publicarán las bases para funcionamiento de la Escuela de Sanidad Militar.

**Reunión de una comisión**  
Se ha reunido la comisión que ha designado el Consejo Ferroviario para la preparación de la emisión de la deuda ferroviaria, que propondrá al Gobierno el citado Consejo.

**En el Supremo de Guerra**  
En el pleno que celebrará mañana el Consejo Supremo de Guerra y Marina se examinarán expedientes de cruces laureadas de los tenientes Francisco Andrade, Adolfo Domínguez y capitán Victoriano Suances.

**El asunto hullero**  
El Comité ejecutivo de la Unión General de Trabajadores, después de oír a los representantes hulleros de Asturias, ha acordado solicitar una reunión urgente de la comisión del Combustible.

También ha acordado que vayan a Peñarroya como delegados de la entidad, Saborit y Largo Caballero, a requerimientos de aquel Sindicato.

**Noticias de Melilla**  
Últimas noticias del avance sobre Alhucemas

Melilla.—El general Aldave impuso la Medalla Militar a los cadáveres de los capitanes Rodríguez Bescasa, Benito y Cardoña.

Después con Gómez Morato visitó a los heridos en los hospitales.  
Los legionarios arrojaron con bombas de mano a numerosos rebeldes que se refugiaron en cuevas próximas a Cala Bonita.

Un momento difícil en el asalto de los cuernos de Xauen lo salvó Franco con una genial maniobra envolvente.

Con el avance se ha resuelto el problema del abastecimiento de aguas, pues al pie de Malmusi existe un manantial, y en Casa Civera, una magnífica huerta.

Se recuerda que en Cala Bonita celebró Echevarría la última entrevista con Abd-el-Krim, que tenía establecido allí su cuartel general.

Fuerzas de vanguardia organizan emboscadas en barrancos próximos, sorprendiendo pequeñas partidas rebeldes.

Durante el bombardeo de la escuadra se observó una gran explosión en las rocas, suponiéndose que fué volado el polvorín que allí tenían establecido los rebeldes.

El botín cogido al enemigo ha sido numeroso, pues además de los cañones, fusiles y ametralladoras, las fuerzas se apoderaron de gran cantidad de lanzabombas, chulabas y diversos útiles del menaje moro.

El punto ocupado por la columna de Fernández Pérez ha sido denominado Cardoña, en memoria del capitán muerto heroicamente en la jornada.

Durante la operación, el general Sanjurjo vació varias veces su petaca, distribuyendo cigarrillos entre los soldados, que llevaban varios días sin fumar.  
Se sabe que el enemigo se ha concentrado en el monte de las Palomas.  
Ayer no se observó por la aviación la presencia del enemigo en las cercanías de las nuevas posiciones.

herido el redactor de «La Libertad» señor Lezama.

Estando en el embarcadero sobre una barca despidiendo a los periodistas que regresaban a Melilla, una rompedora hizo explosión a 600 metros de distancia.

Momentos después de la explosión acudió el comandante de Artillería, Roldán, viéndose que Lezama estaba herido en la espalda.  
En Cala Quemada ha sido prisionero un cabo del tabor francés, que había desertado y que disparaba una ametralladora rebelde.

Melilla.—Ha llegado a la plaza el caid Bokeva, de Regulares de Alhucemas, que fué cogido prisionero cuando se le nombró comandante militar de Tifartan cuando la campaña de 1924 en Yebel.

Allí se defendió heroicamente, resistiendo los asaltos enemigos, hasta que a los diez días cayeron heridos todos los que ocupaban la posición, siendo hechos prisioneros.

Se le llevó a Axdir, donde Abd-el-Krim le condenó a trabajos forzados por haber defendido tan heroicamente el puesto; pero para que sufriera más le condujo a una mazmorra.

Durante un año ha sido objeto de martirios cruentos.  
Aprovechando la confusión, con motivo del avance de nuestras tropas, se evadió, y al presentarse ahora al mando, no obstante hallarse con llagas, ha pedido ir a Alhucemas como caid de una harca de vanguardia.

Estella y Sanjurjo estiman que la operación de Malmusi tendrá repercusión favorable en las cabilas de Tensaman, Beni Tuzin y Beni Uliches.

**Noticias de Tetuán**  
Tetuán.—El general en jefe ha dispuesto que se abra juicio contradictorio en favor del teniente de Infantería de la mehalla jerifiana de Tetuán, Rafael Arjona Monfort, para esclarecer si por su actuación en la defensa de las tiendas fortificadas de Kudia Tahar, desde el 3 al 13 del actual, se ha hecho acreedor a la cruz de San Fernando.

De la tramitación del expediente ha sido encargado el comandante del batallón de las Ordenes militares Manuel Valverde.

También ha dispuesto que se abra la misma información a favor del teniente de la misma unidad Bartolomé Montané, para saber si por su actuación al acudir en socorro de Kudia Tahar el 5 de los corrientes, se hizo acreedor a la misma recompensa, habiendo sido nombrado juez instructor el comandante del batallón don Rafael López.

Las fuerzas aéreas reconocieron el frente desde Gorgues al Fondak, comprendiendo Regahia, Kudia Tahar y Anghera, sin observar nada anormal.

Para prestar servicio en la zona oriental marcharon a Melilla los aparatos que componen el equipo de biplanos y una escuadrilla de aparatos Breguet, incorporados recientemente.

La artillería de la posición de Sebt La, perteneciente a la circunscripción de Regahia, hizo algunos disparos contra un grupo enemigo que hostilizaba Taisin.

**Noticias oficiales de Africa**  
El general en jefe, a las 15'45, comunica desde Tetuán lo siguiente:  
«Me apresuro a comunicarle, porque sé que servirá de satisfacción al país, al rey y al Gobierno, que el tiempo frente a Alhucemas es espléndido; que se hacen desembarcos a la vez por las dos playas, de Cebadilla y Quemado, lo que suprime muchas dificultades.

Mi estancia aquí, que veo ha querido interpretarse como signo de inquietud en la zona, obedece sólo a la necesidad de centralizar el mando algunos días, para atender a todo el territorio, y a la confianza que tengo en que, ausente de las aguas de Alhucemas, todos ponen el mayor esfuerzo en cumplir su misión. Aún así, pienso salir mañana para allí, dejando esto en completa tranquilidad.»

En conferencia que ha celebrado a última hora dice que no ocurre novedad en los territorios.

**Desgracia en un concurso hípico**  
San Sebastián.—En el concurso hípico celebrado esta tarde, al saltar un obstáculo el capitán de Artillería señor Griñón, cayó debajo del caballo, falleciendo a consecuencia de conmoción cerebral.

El príncipe de Asturias, que asistía, se retiró al conocer la desgracia.

**Llegada del cadáver de un oficial**  
Málaga.—El vapor «Villarreal» ha traído el cadáver del teniente Romero Quintos, hijo del general del mismo apellido.

—La Comisión permanente del Ayuntamiento ha autorizado al alcalde para adquirir ropas con des-

tino a los heridos y enfermos de Africa aquí hospitalizados.

**El marqués de Alhucemas**  
Lugo.—Ha llegado el marqués de Alhucemas con su esposa.

Esta tarde salió para Lourizán, donde se propone pasar una temporada.

**Asamblea**  
Pamplona.—Bajo la presidencia del Prelado ha celebrado asamblea anual la Federación Católica-Social Navarra, siendo aprobados la memoria y el balance.

**Visita al hospital**  
Sevilla.—La infanta doña Luisa, acompañada de varias damas de la aristocracia, ha visitado el hospital de la Cruz Roja, prestando sus servicios personales en la curación de los heridos en campaña llegados ayer de Cádiz.

**La adoración nocturna española Una Misa en el Coliseo**  
Roma.—Los 2.000 peregrinos españoles de la Adoración Nocturna han asistido a la Misa celebrada en el coliseo por el Obispo de Madrid. Los peregrinos han cantado himnos religiosos.

El Obispo y tres Sacerdotes les han distribuido la Sagrada Eucaristía.  
Luego se ha cantado un «Te Deum», y el Obispo ha dado la bendición.

**Francia reconoce la deuda**  
París.—Según «Le Matin», Caillaux ha hecho las siguientes proposiciones a la comisión de Deudas de Washington:  
Francia reconoce la totalidad de la deuda de 3.340 millones de dólares, y los pagos estarían escalonados en 42 años, prorrogables si la capacidad de Francia lo exigiera.

Durante cinco años pagaría 25 millones de dólares; en los cinco siguientes, 30; a los diez siguientes, 45 ó 50, y en los últimos años, un ritmo progresivo, que elevaría los pagos hasta 80 millones.

**La huelga de comunicaciones**  
París.—Los empleados de Correos, Telégrafos y Teléfonos de la región parisiense, han acordado apoyar moral y pecuniariamente a los compañeros destituidos o castigados con motivo de la huelga de protesta de dos horas del martes último.

París.—Painlevé ha conferenciado esta mañana con el ministro de Comercio, Chaumet, acerca de las sanciones adoptadas contra los empleados huelguistas de Correos, Telégrafos y Teléfonos.

Además el ministro de Instrucción ha ordenado que se inscriba una nota de censura en la hoja de servicios del maestraescuela del Mediodía de Francia que movió esta huelga, y que ha dirigido frases injuriosas para el Gobierno en un diario comunista.

**La Sociedad de las Naciones**  
Ginebra.—La sexta asamblea de la Sociedad de las Naciones, en su reunión de esta mañana, ha formulado diversos votos antes de dar por terminados sus trabajos.

**Salida aplazada**  
Berlín.—Los dos aviadores japoneses se han visto obligados a aplazar la salida para Strasburgo a causa del mal tiempo.

**Tembler de tierra**  
Roma.—En la mañana de hoy se sintió un temblor de tierra en los alrededores de Acquila, habiéndose hundido la cúpula de la iglesia de Avellana.

**Los cambios**  
La Bolsa se muestra hoy débil y con poco negocio.  
El Interior baja 15 céntimos y queda a 70'65.

La peseta pierde algo. Los francos cierran a 33'00, y las libras, a 33'63, en alza de 5 y 2 céntimos.  
Los Ferrocarriles están en retroceso.

**Reformas suspendidas**  
La «Gaceta» publicará hoy una real orden ordenando la suspensión de las obras de reforma de la plaza de Zocodover, en Toledo, mientras se estudia el expediente de la Junta de la Real Academia de la Historia.

También publicará otra real orden referente al papel para los periódicos, aclarando algunos conceptos de la última real orden del 21 sobre traída de papel extranjero y aplicación del vigente arancel.

**Las deudas norteamericanas**  
Berlín.—Radiografía de Nueva York que la comisión de las deudas norteamericanas ha rechazado el proyecto de Caillaux de liquidar la deuda francesa en un plazo de 52

años, abonando 70 millones de dólares anualmente.

**En el frente francés**  
Fez.—Con objeto de mantener la ocupación del macizo de Libano, las tropas francesas han ocupado toda la felicidad Yebel Krim y Yebel Tuchun, después de armar al enemigo, cuyo contrabando fue inutilizado por la artillería.

**La asamblea de la Sociedad de las Naciones**  
Ginebra.—La asamblea de la Sociedad de Naciones, en sesión de esta noche, ha discutido la resolución arbitraje y desarme.

El delegado español, señor Palacios, puso de manifiesto y la asamblea, la resolución española redactada por Quiñones de León.  
Al terminar el señor Palacios su intervención concluyó el debate.

**El general Muslera**  
Coruña.—Ha llegado el general Muslera, siendo recibido por autoridades y comisiones.  
En el coche del alcalde se trasladó a su domicilio.  
Mañana el Ayuntamiento le pondrá las insignias de la Cruz de Beneficencia, adquiridas por suscripción popular.

**Polonia y los soviets**  
Varsovia.—Según la «Ekonomicheskaya Tizn», de Moscú, las relaciones comerciales entre los soviets y Polonia tienden a intensificarse.  
Los encargos hechos por los soviets a Polonia alcanzan una suma bastante elevada, sobre todo en el ramo de la industria textil de Lodz, que con cede a los soviets pedidos de tres a siete meses.

Las transacciones efectuadas en los últimos tres meses alcanzan la suma de ocho millones de rublos, mientras en el mismo período del año anterior dicha suma era de tres millones.

**¿Se correrán los Dardanelos?**  
Sofía.—Según noticias de Constantinopla se asegura que el Gobierno de Angora tiene la intención de cerrar inmediatamente los Dardanelos a causa del conflicto de Mesul.

En los círculos de Angora se asegura que el Gobierno turco está decidido a defender a toda costa las reivindicaciones que ha mantenido ante la Sociedad de las Naciones.

**Los druzos, movilizan**  
Constantinopla.—El sultán El Atrach ha lanzado una orden de movilización de todos los druzos de 16 ó 20 años.

Se espera de este modo poder llenar los huecos producidos por la sangrienta derrota de Mesur.

**El pacto de seguridad**  
Roma.—Los diarios de Roma anuncian que la conferencia diplomática para el pacto de seguridad será convocada para el día 5 de Octubre en Lucarno, situada en el Lago Mayor, en la Suiza italiana.

Se ha llegado ya a un acuerdo entre el embajador de Francia en Berlín y el ministro de Negocios extranjeros señor Stresemann.

La localidad de Lucarno fué propuesta por Vandervelde en Ginebra y esta proposición fué inmediatamente aprobada.

**La deuda francesa a Norte América**  
Washington.—El senador Borah, interrogado por los periodistas sobre el viaje de Caillaux a Norteamérica, ha hecho las siguientes declaraciones:  
«Según mi opinión, en el momento actual Francia es tan capaz de pagar sus deudas como lo hizo Inglaterra cuando liquidó con nosotros.»

Desearía que comprendiese lo siguiente: Si no hubiera sido por Francia yo habría accedido con mucho gusto a que todas las deudas con Norteamérica hubieran sido borradas; pero yo no veo ninguna razón de tratar con simpatía a un país que no solamente mantiene por sí mismo un gran ejército, sino que arma también a otros países y está en camino de hacer de Europa un vasto campo armado permanente como lo era antes de la guerra.

Luego Francia ha invadido el Ruhr y a causa de esto la situación se ha retrasado en su restablecimiento lo menos cincuenta años.

Si Francia hubiese pedido que el dinero que nos da fuese empleado en obras pacíficas, su demanda hubiese sido bien acogida.

No lo ha hecho, y por eso digo que es preciso que Francia pague y que no debe obtener mejores condiciones que aquellas que fueron concedidas a Inglaterra.